

# Pablo González Casanova,

## breve semblanza de su trayectoria académica e intelectual

José Roberto Hernández Fuentes\*



El pasado 11 de febrero se cumplieron 100 años de la vida del más insigne sociólogo mexicano del siglo XX, Pablo González Casanova. Nacido en el año de 1922 en la ciudad de

Toluca, Estado de México, comenzó su odisea intelectual y científica al tomar la decisión de estudiar la carrera profesional de derecho en la Facultad de Jurisprudencia de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), por la cual también, y en conjunto con la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH) y el Colegio de México, obtendría el grado de Maestro en Ciencias Históricas en 1947. Buscando explorar otras latitudes geográficas y culturales se traslada a Francia con el objetivo de cursar sus estudios de formación

doctoral en Sociología en la Universidad de París, donde desarrolla la tesis *Introduction a la Sociologie de la Connaissance de la l'Amérique Espagnole a Travers les donnes de l'Historiographie Francais* (1950), asesorado por el historiador Fernand Braudel. Destaca el hecho de que, tanto en la maestría como en el doctorado, obtuvo menciones honoríficas.

Tras su regreso a México, su laureada formación producto de su capacidad y esfuerzo intelectual le depa-  
raban importantes responsabilidades académicas, comenzando por asumir el rol de catedrático e investigador en la UNAM, donde también fungió como director de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales en los años que van de 1957 a 1965. Un año después, tomaría las riendas del Instituto de Investigaciones Sociales (IIS), que dejaría en 1970 cuando es elegido rector de la máxima casa de estudios del país.

Fecha de  
recepción:  
2022-08-20

Fecha de  
aceptación:  
2022-08-23

DO  
SSI  
ER

58

\* Alumno del Doctorado en Ciencias Sociales en la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez.

Desde luego, su trayectoria académica no se circunscribe a lo realizado en su *alma mater*, pues también desempeñó cargos importantes en instituciones como la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), de la cual fue director de su consejo durante el periodo 1959-1965, la presidencia de la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS) en el año de 1968, entre otros cargos relevantes dentro de la comunidad científica y académica nacional e internacional.

Fecundo intelectual y agudo crítico de la realidad nacional, latinoamericana y mundial, González Casanova ha sido el productor de una vasta obra bibliográfica donde ha dejado plasmado su pensamiento y heredado su conocimiento a las ciencias sociales de México y América Latina. Fue, sin lugar a dudas, su entonces novedoso trabajo sobre *La democracia en México* (1965) el que terminó por encumbrarlo como uno de los más destacados científicos sociales en el país. Ahí, el también autor de *Estudio de la técnica social* (1958), revolucionaba el carácter teórico y metodológico en los estudios sociales al combinar los métodos cualitativo y cuantitativo, así como enfoques teórico-conceptuales diversos y hasta opuestos, como el marxismo y el estructural-funcionalismo, con lo que buscaba alcanzar mayor objetividad en los resultados de la investigación. En consecuencia, este trabajo significó

un importante progreso para las ciencias sociales en México y en particular para el fortalecimiento científico de la sociología en el país, además de erigirse como la investigación pionera en el abordaje analítico, crítico y comprensivo sobre los procesos democráticos en la sociedad mexicana.

Pocos años más tarde publica *Sociología de la explotación* (1969), trabajo en el cual expone con mayor nitidez su perspectiva crítica sobre las consecuencias del capitalismo, auspiciada por un contexto sociopolítico y económico álgido tras lo ocurrido en 1968, no sólo en México sino a nivel mundial con la Primavera de Praga y el Mayo Francés, en el marco de la Guerra Fría. Desde entonces, González Casanova no cesaría en su denuncia contra las adversas implicaciones de un modelo económico que propiciaba los fenómenos de la exclusión y la marginación en amplios sectores de la población a nivel mundial, buscando profundizar en los planteamientos que ya había construido, reformulando “las categorías de explotación, democracia, colonialismo interno y desarrollo”<sup>1</sup>; dando como resultado otro texto más publicado bajo el título *Las categorías del desarrollo económico y la investigación en Ciencias Sociales* (1977). No obstante, sus críticas al capitalismo no significaron una defensa ideológica del socialismo, sistema al que analizó con una mirada objetiva que se materializó en *La nueva*

<sup>1</sup> Marcos Roitman Rosenmann, “Pablo González Casanova: de la sociología del poder a la sociología de la explotación”, en *Pablo González Casanova: de la sociología del poder a la sociología de la explotación: pensar América Latina en el siglo XXI* (comp. Marcos Roitman Rosenmann). México, Siglo XXI, 2015, p. 17.



*metafísica y el socialismo* en 1982, obra en la que, entre otras cosas, disertaba sobre el estado de la izquierda en América Latina. En 1986 se edita *El poder al pueblo*, donde insiste en la necesidad de un proceso de liberación en los pueblos subdesarrollados a partir de la democracia. Ya en el presente siglo XXI, buena parte de su sociología política es recapitulada en *De la sociología del poder a la sociología de la explotación* (2015), una antología que comienza rescatando lo planteado desde *La democracia en México* y que concluye incorporando sus reflexiones en torno a la revolución cubana y su simbólica y comprometida experiencia intelectual con el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN). Finalmente, y como producto de su estrecha relación con el movimiento zapatista, en 2017 se publica *Explotación, colonialismo y lucha por la democracia en América Latina*, segunda antología en la que se suma el análisis y la crítica de González Casanova al régimen neoliberal como última faceta evolutiva del capitalismo.

Siempre atento a la vida pública nacional, Don Pablo —como también se le conoce en el gremio académico— no sólo investigó el tema democrático, sino también el aparato estatal, las organizaciones políticas partidistas y el carácter político de la institución castrense en obras como *El Estado y los partidos políticos en México* (1981) y *Los militares y la política en México* (1988), respectivamente. Además, el tema de la educación superior y el estatus y desarrollo de las ciencias so-

ciales constituyeron parte de sus reflexiones más destacadas que fueron expuestas en los textos *La falacia de la investigación en ciencias sociales* (1987), *La universidad necesaria en el siglo XXI* (2001) y *Las nuevas ciencias y las humanidades. De la academia a la política* en el año 2004, donde inclusive se introduce en el campo de las llamadas ciencias de la complejidad. Asimismo, fue coautor y coordinador en numerosas oportunidades trabajando al lado de importantes científicos sociales tanto del país como del extranjero. De la misma manera, su pluma dinámica y constantemente activa también se hizo presente en la prensa nacional al colaborar en periódicos como *El Universal*, *Unomásuno*, *La Jornada*, *El Día*, entre otros.

Los reconocimientos a su larga y profusa trayectoria académica e intelectual, de la cual aquí sólo se mencionan algunos aspectos sustantivos, fueron, al igual que su obra, numerosos y variados, de entre los cuales sobresalen la Medalla de Honor de la Universidad Carlos Marx en Leipzig, Alemania, en 1971; el Premio Nacional de Ciencias y Artes en Historia, Ciencias Sociales y Filosofía en 1984; el Premio Internacional José Martí otorgado por la UNESCO a inicios del presente siglo XXI (2003) y la Orden José Martí por el Gobierno de la República de Cuba. Cabe señalar que el 21 de abril del pasado 2018 recibió el nombramiento de “Comandante Pablo Contreras” por parte del EZLN, convirtiéndose en el primer integrante

de origen no indígena en obtener dicho reconocimiento.

La vida y obra del doctor Pablo González Casanova corresponden a la de un hombre que vivió, sintió, pensó y profundizó en torno a los acontecimientos más determinantes del pasado siglo XX. La imaginación sociológica que desarrolló no sólo lo llevó por los caminos del análisis y la comprensión de los hechos y las transformaciones sociales, sino que arraigó en él un fuerte sentido de compromiso social y político en favor de las más sentidas causas populares de México y América Latina. Considerado por muchos como uno de los fundadores de la sociología en México, desempeñó un papel central en el impulso de la sociología

crítica latinoamericana a través de la originalidad y la fecundidad de su pensamiento. Su permanente interés por los problemas nacionales y mundiales, así como por el progreso metodológico y epistemológico de las ciencias sociales, lo han mantenido siempre a la vanguardia del conocimiento científico. Don Pablo fue un hombre de época, cuya capacidad intelectual fue absolutamente coherente con su vocación profesional. Su legado es, sin duda, uno de los más importantes para la ciencia y la academia en México, por lo que cualquier homenaje que se le quiera rendir hoy en sus 100 años de vida deberá comenzar por continuarlo.



Antonio Castro. "El loco de la cuesta", Circa 2008.

DO  
SSI  
ER

61